
African Elephant Specialist Group

(AfESG)

Groupe des Spécialistes des Eléphants Africains

(GSEAf)

Holly T. Dublin

PO Box 62440, Nairobi, Kenya

It has been a very busy six months in the AfESG Secretariat. Then again, it is difficult to recall any such periods that were not just as frantic. Our primary focus has been on trying to secure future funding for all aspects of the AfESG. This has included proposals and negotiations on funding for many activities of the Group, including support for: a membership meeting within the coming year, the core running costs of the existing AfESG offices, the possible expansion of AfESG operations to Central Africa, the recruitment of a new Manager for the AED and running costs for the unit and the continuing production of *Pachyderm*. We have always had extremely generous supporters but “donor fatigue” is a very real phenomenon and I am beginning to experience this in trying to convince them of the need for their continued backing.

NATIONAL AND SUB-REGIONAL PLANNING

AfESG input to national and sub-regional planning continues. It is very gratifying to play a catalytic role in progressing the need for strategic planning across the range states and all the more so to see the results of such planning beginning to take root. In July 2000, several members of the AfESG will travel to Accra at the invitation of the Ghana Wildlife Division to provide technical input to their national planning exercise. Ghana is grappling with many issues of interest to the Group at large. These include: the management of cross-border populations, the management of small, isolated

Les derniers six mois ont été très chargés au secrétariat du GSEAf. Mais à vrai dire il est difficile de se rappeler toute autre période qui n’ait pas été tout aussi agitée. Nous nous sommes concentrés en premier lieu sur la sécurisation de financements futurs pour tous les aspects du GSEAf. Ceci a comporté des propositions de projets et des négociations sur le financement de nombreuses activités du groupe, parmi lesquelles : une rencontre des membres dans l’année à venir, les coûts de fonctionnement de base des bureaux existants du GSEAf, l’expansion possible des opérations du GSEAf vers l’Afrique Centrale, le recrutement d’un nouveau directeur pour l’AED et les coûts de fonctionnement pour l’équipe et la production continue de *Pachyderm*. Nous avons toujours bénéficié de financeurs extrêmement généreux mais la « fatigue des donateurs » est un phénomène très réel et je commence à gagner de l’expérience à essayer de les convaincre de la nécessité de maintenir leur soutien.

PLANIFICATION NATIONALE ET SUB-REGIONALE

La contribution du GSEAf à la planification nationale et sub-régionale continue. Il est très gratifiant de jouer un rôle de catalyseur en faisant avancer l’argument de la nécessité d’une planification stratégique à travers les espaces de l’aire de répartition, et à plus forte raison de voir les résultats de cette planification qui prend racine. En juillet 2000, plusieurs membres du GSEAf se rendront à Accra à l’invitation de la Division de la Faune du Ghana afin de fournir une contribution technique à leur exercice national de planification. Le Ghana lutte contre de nombreux problèmes intéressant le

forest populations, the control of illegal ivory trade and the need for strategic planning to ensure coordinated action to secure the many vulnerable elephant populations in the country.

Other initiatives are also underway. Although we are still awaiting word on funding for the first in a series of proposed national planning workshops for Botswana's elephants, I am hopeful that this support will be forthcoming shortly. Several members of the AfESG will be attending a meeting in late May in southeastern Cameroon to help further an innovative cross-border initiative for the conservation of forest elephants in the Cameroon, Central African Republic, Congo and Gabon. This meeting will accompany further MIKE training for the Central African sub-region, with particular emphasis on measuring law enforcement effort in the forest environment. This is characteristic of many exciting initiatives in the Central African sub-region, including recent discussions between myself and government, NGO and donor partners in the sub-region over the possibility of drafting a sub-regional strategic framework for the conservation of elephants. We have learned lessons from the West African strategic planning exercise and have growing confidence in the appeal of such frameworks to donors and decision makers, alike, through their increased support of conservation action on the ground.

MEDIATING SOLUTIONS TO HUMAN-ELEPHANT CONFLICT

Under the guidance of the Human-Elephant Conflict Taskforce (HETF), a project was carried out to study priority issues in the context of human-elephant conflict between July 1998 and December 1999 (phase II). In January 2000 a workshop was held in Nairobi to synthesise the results of the studies, to derive recommendations for mitigating human-elephant conflict and to define the next steps. The discussion on the outputs from eight studies, which were completed during the second phase and the insights into remaining gaps of knowledge with respect to mitigating human-ele-

phante dans son ensemble. Parmi ceux-ci : la gestion de populations transfrontalières, celle de petites populations forestières isolées, le contrôle du commerce illégal de l'ivoire et le besoin d'une planification stratégique afin d'assurer une action coordonnée pour assurer la sécurité des nombreuses populations d'éléphants vulnérables dans le pays.

D'autres initiatives sont également en route. Bien que nous attendions encore une réponse quant au financement du premier d'une série d'ateliers de planification nationale proposés pour les éléphants du Botswana, j'ai confiance que ce soutien nous sera accordé prochainement. Plusieurs membres du GSEAf participeront à une réunion fin mai dans le Sud-Est camerounais afin de soutenir une initiative transfrontalière innovante pour la conservation des éléphants des forêts du Cameroun, de la République Centrafricaine, du Congo et du Gabon. Cette réunion accompagnera une formation supplémentaire MIKE pour la sub-région d'Afrique centrale, avec un accent particulier sur la mesure de l'effort de mise en application de la loi en environnement forestier. Ceci est caractéristique de nombreuses initiatives passionnantes dans la sub-région d'Afrique centrale, parmi lesquelles de récentes discussions que j'ai eues avec les partenaires gouvernementaux, non-gouvernementaux et financeurs dans la sub-région sur la possibilité de rédiger un cadre stratégique sub-régional pour la conservation des éléphants. Nous avons tiré les leçons de l'exercice de planification stratégique d'Afrique de l'Ouest et nous avons une confiance grandissante en l'attrait de tels cadres tant pour les financeurs que pour les décideurs, du fait de leur support accru aux actions de protection sur le terrain.

SOLUTIONS DE MEDIATION DANS LE CONFLIT HOMME-ÉLÉPHANT

Sous la supervision de la force de travail Conflit Homme-Éléphant (HETF), une équipe a étudié entre juillet 1998 et décembre 1999 (phase II) les questions prioritaires dans le contexte du conflit homme-éléphant. En janvier 2000 un atelier de travail s'est tenu à Nairobi afin de faire la synthèse des résultats de cette étude, d'en dériver des recommandations pour atténuer les conflits homme-éléphant et de définir les prochaines étapes. La dis-

phant conflict, led to the conclusion that a continuation of the project would enhance the benefits to governments, decision makers in wildlife management and other parties, which are directly or indirectly concerned with human-elephant conflict. During the workshop, four further activities were suggested for phase III to address important issues that arose during the past two years. These include: the development of a Decision Support System (DSS) for problem elephant management; the documentation of literature on human-elephant conflict in West and Central Africa, an assessment of the economic implications of human-elephant conflict in different circumstances and site-specific studies that will put into practice our new standardized data collection protocols for further GIS analysis.

You will find a synthesis of the projects' achievements during phase II in this issue, the paper entitled "Projects of the Human-Elephant Conflict Taskforce (HETF) - Results and Recommendations" by Richard Hoare.

THE 11TH MEETING OF THE CONFERENCE OF THE PARTIES TO CITES

Perhaps the best news of the last six months is that the CITES COP has once again come and gone. This time it has not left bitterness and acrimony in its wake but, rather, a very positive addition to the growing foundation of understanding and commitment amongst those most directly responsible for the conservation of Africa's elephants. The CITES COP was immediately preceded by the Fourth African Elephant Range States Dialogue meeting. The meeting was again characterised by the diplomacy and shared commitment to the cause of African consensus and elephant conservation that has become synonymous with the entire Dialogue process. The "spirit" of Dialogue presided throughout the CITES COP and resulted in a homegrown African solution to the difficult compromises before them. When the dust settled, their decisions stood firm. The elephant population of South Africa was added

cussion sur les résultats de huit études réalisées pendant la seconde phase et l'évaluation des lacunes restantes dans la connaissance de la limitation du conflit homme-éléphant ont mené à la conclusion que la poursuite du projet renforcerait les bénéfices pour les gouvernements, les décideurs de la gestion de la faune et les autres parties prenantes, concernées directement ou indirectement par le conflit homme-éléphant. Lors de l'atelier de travail quatre activités ont été suggérées pour que la phase III réponde aux questions importantes soulevées au cours des deux dernières années : le développement d'un système d'aide à la décision (DSS) pour la gestion des animaux à problème, l'inventaire de la littérature sur le conflit humain-éléphant en Afrique de l'Ouest et Centrale, une évaluation des implications économiques du conflit homme-éléphant dans les circonstances variées ainsi que des études spécifiques sur sites mettant en pratique nos nouveaux protocoles standardisés de collecte des données pour analyse ultérieure par des méthodes SIG.

Vous trouverez dans ce numéro une synthèse des résultats du projet au cours de la phase II : l'article intitulé « Projets de la force de travail Conflit Homme-Eléphant - Résultats et recommandations » par Richard Hoare.

LA 11^{ÈME} REUNION DE LA CONFERENCE DES PARTIES DE CITES

La meilleure nouvelle des derniers six mois est peut-être qu'une fois de plus l'heure est venue de la COP CITES, puis est passée. Cette fois elle n'a pas laissé de sentiments amers ni d'acrimonie dans son sillage mais au contraire un apport très positif au fondement croissant de compréhension et d'engagement entre les responsables les plus directs de la conservation des éléphants d'Afrique. La COP CITES était immédiatement précédée par la Quatrième Rencontre de Dialogue des Etats de la Zone de Répartition de l'Eléphant Africain. La réunion a été une fois de plus caractérisée par la diplomatie et l'engagement partagé pour la cause d'un consensus africain et de la protection de l'éléphant, qui sont devenus synonymes de l'ensemble du processus de dialogue. L'« esprit » de Dialogue a présidé tout au long de la COP CITES et résulté en

to those of Botswana, Namibia, and Zimbabwe on Appendix II and the trade in non-ivory products, in accordance with the specified annotations from these four countries, was allowed.

As a “veteran” of the ivory wars, it is not possible to express in words the feelings I experienced as the delegate from Cameroon read the decision of the African elephant range states to a room full of delegates and observers who sat in anticipation of the battle to come. It was not simply a feeling of relief but actually a feeling of enormous pride in all my colleagues who worked so long and with such conviction to make this happen. While the issue of ivory trade has by no means been laid to rest, I can only hope that it will go forward in the spirit of understanding and camaraderie that the Dialogue process has now enshrined.

THE FUTURE OF MIKE AND ETIS

The CITES meeting was not only marked by its mutually-consensual resolution of the elephant listing proposals before it but also of other issues pertaining to the conservation of Africa’s elephants, namely the implementation of MIKE and ETIS (Res. Conf. 10.10). Overwhelming support was expressed by the African elephant range states for the immediate implementation of these two monitoring systems across the continent. Updates were presented to the Dialogue meeting and to the Parties to CITES on the first country reports provided by ETIS and the progress-to-date of MIKE implementation in Central and Southern Africa as well as an overview of the plans that are underway for implementation in the remaining sub-regions of Africa and Asia. In addition to the continued role of the Standing Committee’s Sub-Group on MIKE implementation, the CITES Secretariat announced the formation of a new Technical Advisory Group (TAG) to steer the technical evolution of MIKE in the years to come. I feel that this is a very positive development and one that the AfESG should support in every way possible. This is

une solution foncièrement africaine aux difficiles compromis entre les parties. Lorsque la poussière fut retombée, les décisions étaient fermes. La population d’éléphants d’Afrique du Sud a été ajoutée à celles du Botswana, de Namibie et du Zimbabwe dans l’Appendice II et le commerce de produits non-ivoiriens, en accord avec les annotations spécifiées par ces quatre pays, a été autorisé.

En tant que « vétéran » des guerres de l’ivoire, il m’est impossible de traduire par des mots le sentiment que j’ai éprouvé à la lecture par le délégué du Cameroun de la décision prise par les Etats de la zone de répartition, devant une salle remplie de délégués et d’observateurs déjà en position pour la bataille à venir. Il ne s’agit pas seulement de soulagement mais en fait d’un sentiment d’immense fierté pour tous mes collègues qui ont travaillé si longuement et avec autant de conviction pour permettre à ce moment d’arriver. Alors que la question du commerce de l’ivoire reste tout aussi actuelle, je peux uniquement espérer que sa résolution pourra progresser dans l’esprit de compréhension et de camaraderie maintenant établi par le processus de Dialogue.

LE FUTUR DE MIKE ET ETIS

La réunion de CITES n’a pas été marquée uniquement par sa résolution par consensus mutuel des propositions de classement de l’éléphant, mais aussi par d’autres questions se rapportant à la conservation des éléphants d’Afrique, à savoir la mise en place de MIKE et ETIS (Res. Conf. 10.10). Un soutien extrêmement chaleureux fut exprimé par les Etats de la zone de répartition de l’éléphant d’Afrique envers une mise en application immédiate de ces deux systèmes de suivi à travers le continent. Des mises à jour sur les premiers rapports par pays fournis par ETIS et les progrès réalisés à ce jour dans la mise en place de MIKE en Afrique Centrale et Australe furent présentées à la réunion du Dialogue et aux parties de CITES, ainsi qu’une vue générale des projets en cours pour la mise en place dans les sub-régions restantes d’Afrique et d’Asie. En plus du rôle reconduit du sous-groupe du Comité Permanent dans la mise en place de MIKE, le secrétariat de CITES a annoncé la formation d’un nouveau Groupe de Conseil Technique

where the MIKE process is likely to experience its best "reality check" and I hope many members of the AfESG will be called upon to bring their technical skills to bear on this process.

In addition to support from the African elephant Range States, the European Union and the US Fish and Wildlife Service confirmed their commitment to the CITES-approved monitoring systems and encouraged other Parties and donors to provide financial and in kind support to their implementation on the ground. The African elephant Range States also reminded their fellow Parties that monitoring, alone, cannot save Africa's elephants and that continued commitment from the donors must also be demonstrated to meet the real costs of assuring the security of the continent's remaining viable populations.

PACHYDERM

As a result of (and a tribute to) its own success, *Pachyderm* has become a very major undertaking. Over the past three years, it has required an ever-growing proportion of the available time of the AfESG Programme Officer here in Nairobi. After almost a decade of securing human and financial resources for the production of *Pachyderm*, I recently appealed to my fellow Chairs in the African and Asian Rhino Specialist Groups (the Asian Elephant Specialist Group produces its own publication, *Gajah*) to lend me a helping hand. Overseeing a group that faces as many demands as the AfESG, we need to find a way to relieve the pressure. I feel that a more equitable distribution of the work load, or at least a more balanced distribution of the responsibility for securing the necessary human and financial resources is in order. At present, the three Groups (the AfESG, AfRSG and AsRSG) are considering future arrangements for the editing and publication of *Pachyderm*. We sincerely hope to be able to carry out any necessary changes "behind the scenes" so you will not experience any disruption or delays in the timely production of the journal. In the interim, I have asked Martina Höft (who left her posi-

(TAG) afin d'orienter l'évolution technique de MIKE dans les années à venir. Je ressens ceci comme un développement très positif, qui devrait être soutenu par le GSEAf par tous les moyens. C'est ainsi que le processus MIKE fera l'expérience du meilleur des « tests de réalité » et j'espère qu'il sera fait appel à de nombreux membres du GSEAf afin qu'ils apportent leurs compétences techniques à ce processus.

En supplément au soutien des Etats de la zone de répartition de l'éléphant d'Afrique, l'Union Européenne et le Fish and Wildlife Service américain ont confirmé leur engagement envers les systèmes de suivi approuvés par la CITES et encouragé d'autres parties et donneurs à apporter un soutien financier et en nature à leur mise en application sur le terrain. Les Etats de la zone de répartition de l'Eléphant d'Afrique ont également rappelé à leurs partenaires des autres parties que le suivi ne peut pas à lui seul sauver les éléphants d'Afrique et que les donneurs doivent apporter un soutien renouvelé pour couvrir les coûts réels et assurer la sécurité des populations viables restantes du continent.

PACHYDERM

En résultat (et en reconnaissance) de son propre succès, *Pachyderm* est devenu une opération majeure. Tout au long des trois dernières années, sa rédaction a requis une proportion grandissante du temps de travail du Chargé de Projet dans nos bureaux de Nairobi. Après avoir assuré pendant presque une décennie les ressources humaines et financières pour la production de *Pachyderm*, j'ai récemment fait appel à mes confrères Présidents des Groupes de Spécialistes du Rhino Africain et d'Asie (le Groupe de Spécialistes de l'Eléphant d'Asie produit sa propre publication, *Gajah*) pour solliciter leur aide. Pilotant un groupe devant faire face à autant de demande que le GSEAf, il nous est nécessaire de trouver un moyen de limiter la pression. Il me semble qu'une distribution plus équitable de la charge de travail, ou tout au moins une répartition plus équilibrée de la responsabilité d'assurer les ressources humaines et financières nécessaires serait raisonnable. Actuellement, les trois groupes (GSEAf, GSRAf et GSRA) considèrent des arrangements futurs pour la rédaction et la

tion as the AfESG Programme Officer here in the Secretariat at the end of February 2000) to complete the production of this issue of *Pachyderm*. Our gratitude, as always, is expressed to the United States Fish and Wildlife Service who continue to provide us with support for the production and dissemination of *Pachyderm*.

THE SITUATION AT THE SECRETARIAT

Since I last wrote, we have experienced a number of changes and there are more to come. Since Martina's departure from the AfESG Secretariat, Ms Rowena Costa-Correa has stepped in to help. Given the voluntary nature of my position and my very heavy work load for WWF, I could never have handled the current round of donor negotiations without Rowena's constant support and her ever-positive temperament, not to mention the many hours she has devoted to compiling all the financial documents required. A number of recruitments are currently in the offing. I am still in search of a new Programme Officer in the Secretariat and, if the proposals we have submitted are eventually funded, we will be recruiting a new AED Manager as well as a full-time, dedicated Programme Officer for Central Africa. By the time you receive this issue of *Pachyderm* we will also have moved to new offices here in Nairobi. We ask your continuing indulgence during this challenging transition period.

publication de *Pachyderm*. Nous espérons sincèrement parvenir à réaliser tous les changements nécessaires « en coulisses » de telle sorte que vous ne ressentiez aucune interruption ou délai dans la production du journal dans les délais. Dans l'intervalle j'ai demandé à Martina Höft (qui a quitté son poste de Chargée de Projet du GSEAf au Secrétariat fin février 2000) de terminer la production de ce numéro. Nous exprimons comme toujours notre gratitude au Fish and Wildlife Service des Etats-Unis qui continue à nous apporter son soutien pour la production et la distribution de *Pachyderm*.

LA SITUATION AU SECRETARIAT

Depuis ma dernière lettre nous avons vécu un certain nombre de changements et d'autres sont à venir. Depuis le départ de Martina du Secrétariat du GSEAf, Mme Rowena Costa-Correa est intervenue pour apporter son aide. Etant donnée la nature bénévole de ma position et ma très importante charge de travail pour le WWF, je n'aurais jamais pu mener à bien la série actuelle de négociations avec les financeurs sans le soutien continu de Rowena et son tempérament toujours positif, sans mentionner les nombreuses heures qu'elle a consacrées à la préparation de tous les documents financiers nécessaires. Je suis toujours à la recherche d'un nouveau Chargé de Projet pour le secrétariat et, si les propositions que nous avons soumises sont financées, nous recruterons également un nouveau Directeur AED ainsi qu'un Chargé de Projet qui se consacrera à plein temps à l'Afrique centrale. Lorsque vous recevrez ce numéro de *Pachyderm* nous aurons également déménagé dans de nouveaux bureaux ici à Nairobi. Nous faisons appel à votre indulgence pendant cette période de transition difficile.

New numbers at the AfESG Secretariat:
Nouveaux numéros au Secrétariat du GSEAf:

Tel.: + 254 2 577355

Fax: + 254 2 577389